
Отмычка	  от	  Писания	  
Послание	  к	  Римлянам	  

	  
	  
Одну	   знакомую	  мне	  церковь	   в	  штате	  Монтана	  раньше	   считали	   самой	  либеральной	  в	   смысле	  
богословия	   церковью	   в	   городе	   Грейт-‐Фолс.	   Однажды	   в	   воскресенье	   пастор	   этой	   церкви	  
оказался	  в	  Чикаго	  и	  решил	  зайти	  в	  церковь	  Муди	  послушать	  “консерваторов”.	  Если	  говорить	  
честно,	   ему	   просто	   хотелось	   к	   чему-‐то	   придраться.	   В	   тот	   день	   по	   Посланию	   к	   Римлянам	  
проповедовал	  доктор	  Айронсайд,	  и,	  к	  своему	  изумлению,	  этот	  либерал	  и	  вольнодумец	  поймал	  
себя	  на	  том,	  что	  не	  может	  противиться	  сердцем	  тому,	  что	  услышал.	  
	  	  	  	  После	  служения	  этот	  пастор	  подошел	  к	  доктору	  Айронсайду	  и	  побеседовал	  с	  ним.	  Айронсайд	  
дал	  пастору	  конспекты	  своих	  проповедей	  по	  Посланию	  к	  Римлянам.	  Возвращаясь	  на	  поезде	  в	  
Монтану,	  пастор	  прочитал	  все	  проповеди	  и	  приехал	  в	  Грейт-‐Фолс	  другим	  человеком.	  Он	  вышел	  
за	  кафедру	  и	  стал	  сам	  проповедовать	  истины	  из	  Послания	  к	  Римлянам.	  Вскоре	  церковь	  было	  не	  
узнать.	   Я	   своими	   собственными	   глазами	   видел,	   как	   эта	   церковь	   всего	   за	   несколько	   лет	  
неузнаваемо	  изменилась	  —	  не	  осталось	  и	  следа	  безжизненного	  либерального	  учения,	  церковь	  
стала	  во	  всеуслышание	  свидетельствовать	  о	  евангельской	  истине...	  А	  началось	  все	  с	  Послания	  
к	  Римлянам.	  
	  	  	  	  Это	  послание	  было	  написано	  апостолом	  Павлом	  для	  римских	  христиан.	  Павел	  направлялся	  в	  
Иерусалим	  с	  собранными	  асийскими	  церквями	  пожертвованиями	  для	  нуждающихся	  верующих	  
и	   на	   несколько	   месяцев	   остановился	   в	   Коринфе.	   Мы	   не	   знаем,	   как	   была	   основана	   римская	  
церковь.	  Скорее	  всего,	   у	   ее	  начала	   стояли	  христиане,	  обратившиеся	  в	  день	  Пятидесятницы	  в	  
Иерусалиме,	  а	  потом	  вернувшиеся	  в	  столицу	  империи.	  Павел	  писал	  им,	  потому	  что	  слышал	  об	  
их	   вере	  и	   хотел,	   чтобы	   эта	   вера	   крепла	  и	   росла,	   чтобы	  римляне	   утверждались	   в	   истине.	  И	   в	  
своем	   послании	   им	   Павел	   превосходно	   изложил	   всю	   суть	   христианства.	   В	   этой	   книге	  
содержатся	  в	  том	  или	  ином	  виде	  практически	  все	  доктрины	  христианства,	  в	  нем	  приводится	  
обзор	  дивного	  Божьего	  промысла	  об	  искуплении	  человечества.	  
	  	  	  	  Если	  бы	  у	  вас	  не	  было,	  кроме	  этой	  книги	  Библии,	  никакой	  другой,	  то	  вы	  бы	  все	  равно	  могли	  в	  
ней	  найти	  хотя	  бы	  в	   сжатом	  виде	  все	  христианское	  учение.	  Вот	  почему	  я	  называю	  эту	  книгу	  
“отмычкой”	   к	   Писанию.	   Если	   вам	   удастся	   вникнуть	   в	   суть	   Послания	   к	   Римлянам,	   вы	   не	  
заблудитесь	  в	  Писании	  нигде.	  
	  	  	  	  В	   первых	   семнадцати	   стихах	   Послания,	   во	   введении,	   Павел	   пишет	   нам	   о	   Христе,	   римских	  
христианах	   и	   о	   себе.	   Как	   и	   в	   любом	   хорошем	   введении,	   Павел	   сразу	   же	   заявляет	   о	   своих	  
главных	  темах.	  Само	  послание	  можно	  разделить	  на	  три	  главные	  части:	  
	  	  	  	  Главы	   1-‐	   8	  —	   разъяснение	   учения:	   что	   Бог	   делает	   для	   человечества,	   как	   Он	   спасает	   всего	  
человека	  (его	  тело,	  душу	  и	  дух).	  
	  	  	  	  Главы	  9—11	  —	  Павел	  иллюстрирует	   теорию	  первых	  восьми	   глав	  на	  практике,	   на	  примере	  
жизни	  и	  истории	  народа	  израильского.	  
	  	  	  	  Главы	  12—16	  —	  практическое	  преломление	  этих	  великих	  истин	  в	  повседневных	  обыденных	  
ситуациях.	  
	  	  	  	  Эти	  три	  раздела	  естественно	  связаны	  друг	  с	  другом	  и,	  взятые	  в	   совокупности,	  охватывают	  
собой	  все	  возможные	  житейские	  ситуации.	  Если	  вы	  запомните	  этот	  простой	  план,	  у	  вас	  будет	  
всегда	  под	  рукой	  ключ	  к	  Посланию	  к	  Римлянам.	  Вот	  структурный	  обзор	  этой	  книги:	  
	  
Праведность	  Божья,	  явленная	  людям	  (Римлянам	  1—8)	  
	  

1.	   Введение	   1:1—17	  
2.	   Суть	  проблемы:	  мы	  виновны	  перед	  Богом	   1:18—3:20	  



A.	   Виновны	  язычники	  1:18—32	  
Б.	   	  Виновны	  иудеи	   2:1—3:8	  
B.	   Вывод:	  виновны	  все	   3:9—20	  

3.	   Оправдание:	  под	  праведностью	  Божьей	   3:21—5:21	  
4.	   Освящение:	  праведность	  Божья,	  явленная	  в	  жизни	  нашей	   6—8	  

	  
Уроки	  праведности	  Божьей	  для	  народа	  израильского	  (Римлянам	  9—11)	  
	   5.	   Прошлое	  Израиля,	  избранного	  Богом	  народа	  9:1—29	  

6.	   Настоящее	   Израиля:	   Израиль	   ищет	   “праведности”	   по	   делам	   и	   отвергает	  
праведность	  Христову	  9:30—10:21	  
	   7.	   Будущее	  Израиля:	  в	  конце	  концов	  он	  будет	  спасен	  Богом	   11	  
	  
Основы	   праведности:	   истины	   Послания	   к	   Римлянам	   в	   практическом	   преломлении	  
(Римлянам	  12—16)	  

8.	   	  Долг	  и	  обязанности	  христианина	   12,13	  
9.	   	  Принципы	  христианской	  свободы	   14:1—15:13	  
10.	   Заключение,	  благословение,	  личные	  приветствия	  15:14—16:27	  

	  
	  	  	  	  Это	  послание	  построено	  настолько	  логично,	  что	  лучший	  способ	  оценить	  его	  по	  достоинству	  
—	   это	   следить	   за	   ходом	   мыслей	   Павла,	   не	   погрязая	   в	   мелочах,	   чтобы	   не	   упустить	   из	   виду	  
потрясающую	  логику,	  с	  которой	  апостол	  развивает	  свою	  главную	  тему.	  Когда	  мы	  пройдем	  все	  
послание,	   то	   увидим,	   насколько	   связно	   и	   убедительно	   Павел	   излагает	   нам	   великие	   истины	  
Евангелия.	  
	  	  	  	  	  
	  	  	  	  С	   самого	   начала,	   в	   1-‐й	   главе,	   Павел	   излагает	   главную	   мысль	   Послания	   к	   Римлянам	   —	  
Евангелие	  Иисуса	  Христа	  обладает	  огромной	  силой:	  
	  
Ибо	  я	  не	  стыжусь	  благовествования	  Христова,	  потому	  что	  оно	  есть	  сила	  Божия	  ко	  спасению	  
всякому	  верующему,	  во-‐первых,	  Иудею,	  потом	  и	  Еллину	  (Рим.	  1:16).	  
	  
	  	  	  	  Из	   этих	   слов	   становится	   ясно,	   что	  Павел	   четко	   понимал	   суть	   Евангелия	   как	  могучей	   силы	  
Божьей.	  И	   как	  можно	   стыдиться,	   что	   ты	   обладаешь	   бесконечной	   силой	  Божьей,	   величайшей	  
силой	  во	  вселенной?	  Евангелие	  Иисуса	  Христа	  своей	  силой	  может	  изменять	  жизни,	  примирять	  
врагов,	  избавлять	  людей	  от	  пагубных	  страстей,	  от	  тоски	  и	  отчаяния.	  Так	  действует	  сила	  Божья.	  
Вот	  что	  такое	  Евангелие.	  
	  	  	  	  Далее	  Павел	  излагает	  главную	  тему	  Послания	  к	  Римлянам,	  объясняя,	  в	  чем	  заключается	  сила	  
Евангелия,	  приводя	  слова	  пророка	  Аввакума:	  
	  
В	  нем	  открывается	  правда	  Божия	  от	  веры	  в	  веру,	  как	  написано:	  праведный	  верою	  жив	  будет	  
(Ав.	  1:17).	  
	  
	  	  	  	  Этот	  стих	  зажег	  огонь	  в	  сердце	  Мартина	  Лютера,	  а	  от	  этого	  горящего	  сердца	  запылал	  костер	  
Реформации.	  Именно	  в	  этом	  и	  состоит	  суть	  Послания	  апостола	  Павла	  к	  Римлянам:	  праведность	  
Божья,	  явленная	  в	  Евангелии.	  
	  	  	  	  В	   оставшейся	   части	   1-‐й	   главы,	   во	   всей	   2-‐й	   главе	   и	   в	   большей	   части	   3-‐й	  Павел	   смотрит	   на	  
окружающий	   его	   мир.	   Он	   анализирует	   состояние	   человечества	   и	   видит,	   что	   оно	   все	  
подразделяется	  на	  две	  четкие	  категории.	  Кто-‐то	  очень	  метко	  заметил:	   “Все	  люди	  делятся	  на	  
два	  типа	  —	  праведных	  и	  неправедных,	  и	  делят	  их	  на	  эти	  два	  типа	  всегда	  только	  праведные”.	  



Мне	  однажды	  пришлось	  убедиться,	  что	  это	  действительно	  так,	  в	  собственном	  дворе.	  Когда	  мои	  
дети	  были	  еще	  совсем	  маленькие,	  я	  однажды	  вышел	  во	  двор	  и	  увидел,	  что	  кто-‐то	  мелом	  провел	  
на	  заборе	  черту.	  С	  одной	  стороны	  черты	  было	  написано:	  “Хорошие”,	  с	  другой	  —	  “Плохие”.	  Под	  
словом	   “плохие”	   были	   перечислены	   все	   соседские	   дети.	   С	   другой	   стороны	   черты	   были	  
записаны	   имена	   всех	   наших	   детей.	   Догадаться,	   кто	   так	   “грамотно”	   разделил	   всех	   детей	   в	  
округе	  на	  хороших	  и	  плохих,	  труда	  не	  составляло	  —	  конечно,	  праведники!	  
	  	  	  	  Апостол	  Павел	  начинает	  с	  “плохих”,	  с	  неправедных,	  с	  грешников:	  
	  
Ибо	   открывается	   гнев	   Божий	   с	   неба	   на	   всякое	   нечестие	   и	   неправду	   человеков,	   подавляющих	  
истину	  неправдою	  
	  	  	  	  (Рим.	  1:18).	  
	  
	  	  	  	  В	   этом	   стихе	   очень	  много	   сказано.	   Сказано,	   например,	   что	   проблема	   людей	   заключается	   в	  
том,	  что	  истина	  у	  них	  есть,	  но	  они	  на	  нее	  не	  обращают	  внимания,	  а	  напротив,	  подавляют.	  Если	  
вам	  нужны	  доказательства,	  предлагаю	  вам	  посмотреть	  на	  себя	  и	  на	  тех,	  кто	  живет	  рядом.	  Разве	  
не	   сидит	   у	   всех	   у	   нас	   глубоко	   внутри	   дух	   противоречия?	   Разве,	   сталкиваясь	   с	   чем-‐то	  
неприятным	  или	  нежелательным	  для	  себя,	  мы	  не	  рвемся	  сразу	  же	  что-‐то	  доказать,	  на	  чем-‐то	  
настоять	   или,	   в	   лучшем	   случае,	   загнать	   это	   неприятное	   или	   нежелательное	   куда-‐то	   в	  
подсознание?	  Именно	  поэтому	  люди	  постоянно	  заняты	  мышиной	  возней,	  которую	  называют	  
жизнью,	   боятся	   одиночества,	   боятся	   остановиться	   и	   задуматься	   о	   серьезных	   вопросах,	   о	  
смысле	   жизни.	   Нам	   кажется,	   что,	   пока	   мы	   чем-‐то	   заняты,	   об	   этом	   смысле	   жизни	   можно	   не	  
думать.	   И	   главная	   проблема	   человечества	   заключается	   именно	   в	   том,	   что	   люди	   подавляют	  
истину	  неправдою”.	  
	  	  	  	  И	  поскольку	  люди	  подавляют	  истину	  Божью,	  Бог	  постоянно	  изливает	  на	  человечество	  гнев	  
Свой.	  Что	   это	   за	   гнев,	  Павел	  объясняет	  дальше.	  Речь	  идет	  не	  о	  молниях	   с	  неба,	  поражающих	  
нечестивцев,	  которые	  переступают	  за	  черту,	  проведенную	  Богом.	  Нет,	  Бог	  просто	  говорит	  нам:	  
Я	   вас	   люблю,	   дорогие	   мои,	   и,	   раз	   люблю,	   Я	   не	   хочу,	   чтобы	   вы	   делали	   то,	   от	   чего	   будете	  
страдать,	  чего	  будете	  стыдиться,	  от	  чего	  вам	  будет	  больно	  и	  что,	  в	  конце	  концов,	  вас	  погубит.	  
Но	  Я	  дал	  вам	  еще	  и	  свободную	  волю.	  Дал	  и	  не	  отберу	  назад.	  И	  если	  вам	  хочется	  себя	  мучить,	  
себя	   позорить,	   себя	   губить,	   Я	   вас	   останавливать	   не	   буду,	   но	   вам	   придется	   отвечать	   за	   свой	  
выбор.	  У	  вас	  не	  получится	  так,	  чтобы	  жить	  по	  своему	  хотению	  и	  не	  отвечать	  за	  последствия	  
этого	  хотения”.	  
Трижды	   в	   этой	   главе	   мы	   видим,	   как	   действует	   гнев	   Божий,	   трижды	   Павел	   повторяет	   слова	  
“предал	  их	  Бог”.	  Вот	  к	  чему	  приводит	  гнев	  Божий:	  
	  
...Они	  исполнены	  всякой	  неправды,	  блуда,	  лукавства,	  корыстолюбия,	  злобы,	  исполнены	  зависти,	  
убийства,	   распрей,	   обмана,	   злонравия,	   злоречивы,	   клеветники,	   богоненавистники,	   обидчики,	  
самохвалы,	   горды,	   изобретательны	   на	   зло,	   непослушны	   родителям,	   безрассудны,	   вероломны,	  
нелюбовны,	  непримиримы,	  немилостивы	  (Рим.	  1:29—31).	  
	  
	  	  	  	  Вот	  что	  случается	  с	  теми	  бунтовщиками,	  которые	  восстают	  против	  Бога	  и	  подавляют	  истину	  
Божью,	   плюют	   на	   нее,	   отвергая	   все	   нормы,	   и	  живут	   по	   своему	   хотению,	   творят	   все,	   чего	   им	  
хочется.	  Все	  это	  приводит	  к	  одному	  результату	  —	  к	  моральному	  разложению	  и	  к	  извращениям	  
даже	   в	   сфере	   естественных	   человеческих	  желаний.	   У	   людей	   извращаются	   даже	   сексуальные	  
желания:	  мужчин	  начинает	   тянуть	  к	  мужчинам,	   а	  женщин	  к	  женщинам,	   о	   чем	  и	   говорится	   в	  
этой	   главе.	   Именно	   это	   и	   происходит	   сегодня	   в	   нашем	   обществе	   —	   дерзкий	   бунт	   против	  
моральных	  устоев	  и	  неприкрытый	  сексуальный	  разврат.	  Бог	  совсем	  не	  испытывает	  ненависти	  



к	  тем,	  кто	  все	  это	  творит,	  Он	  их	  поистине	  любит...	  но	  не	  отменяет	  ни	  свободы	  воли,	  дарованной	  
каждому	  человеку,	  ни	  последствий	  поступков	  людей.	  
	  	  	  	  Во	   2-‐й	   главе	   апостол	   берется	   за	   другую	   сторону,	   за	   людей	   “хороших	   ,	   которые	   ведут	   себя	  
прилично	   и	   набожно	   и	   с	   удовольствием	   показывают	   пальцами	   на	   “плохишей”,	   которые	  
виновны	   в	   стольких	   прегрешениях	   и	   злодеяниях.	   Павел	   говорит	   праведникам:	   “Минуточку!	  
Так	  просто	  вы	  не	  отделаетесь!”	  И	  пишет:	  
	  
Итак,	  неизвинителен	  ты,	  всякий	  человек,	   судящий	  другого,	  ибо	  тем	  же	   (судом),	  каким	  судишь	  
другого,	  осуждаешь	  себя,	  потому	  что,	  судя	  другого,	  делаешь	  то	  же	  (Рим.	  2:1).	  
	  
	  	  	  	  Вы	  понимаете,	   что	  делает	  Павел?	  Он	   забрасывает	   сеть	  так	  далеко	  и	  так	   глубоко,	   что	  в	  нее	  
попадаемся	  мы	  все	  —	  даже	  мы	   с	   вами!	   Сначала	  нам	  показалось,	   что	  Павел	   говорит	   только	  о	  
грешниках	  пропащих,	  то	  есть	  не	  о	  нас.	  А	  потом	  оказывается,	  что	  он	  и	  нас	  тоже	  имеет	  в	  виду!	  
Мы,	   может	   быть,	   разврату	   не	   предаемся,	   уголовный	   кодекс	   чтим	   и	   вообще	   выглядим	   очень	  
прилично,	   но	   в	   конце	   концов	   нам	   приходится	   признать,	   что	   мы	   не	   менее	   виновны,	   чем	   все	  
остальные.	  
	  	  	  	  Тому,	  кто	  показывает	  пальцем	  на	  гомосексуалиста	  или	  наркомана,	  не	  мешало	  бы	  задуматься	  
и	   о	   себе	   самом:	   грехов	   так	   называемых	   “приличных”	   людей	   не	   перечесть,	   к	   ним	   относятся	  
ненависть,	  злость,	  сплетни,	  клевета,	  обман	  и	  многое-‐многое	  другое.	  “Приличные”,	  конечно	  же,	  
лучше	  умеют	  свои	  грехи	  прятать,	  но	  сердца-‐то	  их	  все	  равно	  до	  краев	  переполнены	  завистью,	  
ложью	  и	  злом.	  
	  	  	  	  Итак,	   Павел	   предлагает	   каждому	   из	   нас	   посмотреть	   на	   себя	   в	   зеркало.	   И	   то,	   что	  мы	   в	   нем	  
увидим,	  нас	  не	  очень-‐то	  обрадует.	  Бог	  признает	  всех	  нас	  в	  равной	  степени	  виновными,	  потому	  
что	  ни	  в	  ком	  из	  нас	  нет	  Божьей	  праведности.	  
	  	  	  	  Тут	  появляется	  иудей	  и	  спрашивает:	  “А	  как	  насчет	  меня?	  Ведь	  я-‐	  то	  еврей,	  и	  мне	  Бог	  дал	  кое-‐
какие	  преимущества”.	  Павел	  рассматривает	  эти	  претензии	  и	  показывает,	  что	  и	  иудеи	  недалеко	  
ушли	  от	  всех	  остальных,	  а	  точнее,	  никуда	  не	  ушли.	  Несмотря	  на	  то,	  что	  иудеи	  произошли	  от	  
Авраама	   и	   Иакова,	   несмотря	   на	   то,	   что	   они	   принадлежат	   к	   избранному	   народу,	   в	   смысле	  
праведности	   иудеи	   ничуть	   не	   лучше	   язычников.	   И	   Павел	   приходит	   к	   выводу,	   что	   всему	  
человечеству	  без	  исключения	  нужно,	  чтобы	  его	  кто-‐то	  спас.	  
	  	  	  	  И	  этот	  краткий	  диагноз	  состояния	  человека	  подготавливает	  путь	  Евангелию,	  как	  об	  этом	  и	  
сказано	  у	  Павла:	  
	  
Но	   мы	   знаем,	   что	   закон,	   если	   что	   говорит,	   говорит	   к	   состоящим	   под	   законом,	   так	   что	  
заграждаются	   всякие	   уста,	   и	   весь	   мир	   становится	   виновен	   пред	   Богом,	   потому	   что	   делами	  
закона	  не	  оправдается	  пред	  Ним	  никакая	  плоть;	  ибо	  законом	  познаётся	  грех	  (Рим.	  3:19,	  20).	  
	  
	  	  	  	  Законом	   Божьим	   осуждены	   мы	   все	   без	   исключения,	   потому	   что	   все	   без	   исключения	  
согрешили:	  
	  	  	  ...	  Потому	  что	  все	  согрешили	  и	  лишены	  славы	  Божией	  
	  	  	  	  (Рим.	  3:23).	  
	  
	  	  	  	  Или,	   как	   звучат	   эти	   слова	   в	   вольном	   пересказе	   Дж.	  Филлипса:	   “Все	   согрешили	   и	   упустили	  
красоту	  промысла	  Божьего”.	  Итак,	  мы	  все	  осуждены	  по	  закону	  Божьему...	  но	  благодать	  Божья	  
всегда	  готова	  нас	  спасти	  и	  искупить!	  Мы	  видим,	  как	  это	  искупление	  обретает	  форму	  в	  4-‐й	  главе	  
Послания	  к	  Римлянам.	  Павел	  очерчивает	  три	  стадии,	  три	  этапа	  искупления:	  

1.	   Оправдание	  
2.	   Освящение	  



3.	   Прославление	  
	  
	  	  	  	  Начиная	  в	  конце	  3-‐й	  главы	  и	  продолжая	  речь	  об	  этом	  в	  4-‐й	  главе,	  Павел	  разъясняет	  нам,	  что	  
такое	  оправдание.	  Оправдание,	  по	  Павлу,	  
	  	  	  	  	  означает,	  что	  мы	  предстаем	  перед	  Богом	  праведными	  на	  основании	  совершенного	  Христом.	  
За	  нас	  умер	  Другой.	  То,	  что	  нам	  нужно,	  нам	  дал	  Другой.	  Сами	  бы	  мы	  этого	  никогда	  не	  сделали,	  
потому	   что	   мы	   совершенно	   неспособны	   угодить	   Богу	   своими	   собственными	   силами,	   своей	  
собственной	   подлатанной	   праведностью.	   И	   получается,	   что	   никакой	   праведности	   себе	  
заработать	   мы	   просто	   неспособны	  —	   она	   к	   нам	   придет	   лишь	   тогда,	   когда	   мы	   примем	   дар	  
Божий	  в	  Иисусе	  Христе.	  Вот	  что	  такое	  оправдание.	  
	  	  	  	  Оправдание	  касается	  всего	   естества	  человека	  —	  и	  тела	   его,	  и	  души,	  и	  духа.	  Бог	  начинает	   с	  
духа,	   с	   самой	   глубокой	   части	   этого	   естества.	   И	   туда	   Он	   вкладывает	   Дух	   Свой.	   Дух	   Божий	  
запечатлевает,	   скрепляет	   печатью	   наше	   праведное	   положение	   перед	   Богом,	   и	   оправдание	  
становится	   чем-‐то	   постоянным,	   неизменным.	   Это	   уже	   не	   просто	   прощение	   какого-‐то	   греха,	  
хотя	   оправдание	   подразумевает	   прощение.	   Оправдание	   (и	   это	   просто	   поразительно)	  —	   это	  
значит,	   что	   мы	   стоим	   перед	   Богом	   в	   таком	   состоянии,	   как	   будто	   мы	   никогда	   вообще	   не	  
грешили!	   Нам	   вменяется,	   на	   наш	   счет	   записывается	   праведность	   Христа.	   И	   когда	   это	  
происходит,	  мы	  избавляемся	  от	  наказания	  за	  грех.	  
	  	  	  	  Павел	   иллюстрирует	   для	   нас	   эту	   истину	   в	   4-‐й	   главе,	   говоря,	   что	   и	   Авраам,	   и	   Давид	   были	  
оправданы	   именно	   на	   этом	   основании,	   на	   основании	   Божьего	   дара	   благодати,	   который	  
принимается	  верой,	  а	  не	  обрезанием,	  исполнением	  закона	  или	  совершением	  еще	  чего-‐нибудь	  с	  
целью	   угодить	   Богу.	   Бога	   не	   устроят	   никакие	   религиозные	   фокусы,	   никакие	   попытки	  
соответствовать	   недосягаемым	   моральным	   нормам.	   Только	   благодать	   Божья,	   изливаемая	   с	  
Креста,	  устроит	  Бога.	  А	  благодать	  Божью	  принять	  можно	  только	  верой.	  
	  	  	  	  Авраам	  предвидел	  пришествие	  Мессии	  (Христа)	  и	  поверил	  Богу.	  В	  результате	  он	  оправдался	  
верой.	  Давид,	  хотя	  он	  и	  был	  виновен	  в	  прелюбодеянии,	  повлекшем	  за	  собой	  убийство,	  поверил	  
Богу	   и	   был	   оправдан	   и	   мог	   петь	   о	   человеке,	   “которому	   Господь	   не	   вменит	   греха”.	   Это	  
ветхозаветные	  примеры	  оправдания	  Божьего.	  
	  	  	  	  К	   сожалению,	   многие	   христиане	   на	   этом	   останавливаются.	   Им	   кажется,	   что	   это	   и	   есть	  
спасение,	  что	  это	  лишь	  способ	  избежать	  ада	  и	  попасть	  в	  рай.	  Но	  жизнь	  человеческая	  —	  это	  не	  
только	  жизнь	  духа,	   а	  жизнь	   христианская	  не	   только	   спасение	  духа.	  У	  нас	   есть	   еще	  и	  душа,	  и	  
тело,	   а	  их	   тоже	  нужно	   спасать.	  И,	   начиная	   с	   5-‐й	   главы,	  Павел	  излагает	  Божий	  план	   спасения	  
души	  (то	  есть	  разума,	  чувств	  и	  воли).	  
	  	  	  	  Душа	   человека,	   потомка	   Адама,	   находится	   под	   властью	   греха.	   Нами	   правит	   плоть	   (если	  
использовать	  библейскую	  терминологию).	  Мы	  полностью	  повинуемся	  жизни	  Адама	  во	  всем	  ее	  
эгоизме.	  И,	  хотя	  дух	  наш	  оправдан,	  вполне	  возможно	  такое	  состояние,	  что	  душа	  наша	  при	  этом	  
будет	   по-‐прежнему	   находиться	   под	   властью	   греха,	   в	   рабстве	   у	   греха.	   И,	   хотя	   наша	   судьба	   в	  
вечности	  решена,	  живем	  мы	  точно	  так	  же,	  как	  жили	  и	  до	  уверования,	  —	  нами	  управляет	  зло.	  
Вот	  откуда	  все	  наши	  духовные	  падения	  и	  перепады	  —	  мы	  иногда	  смотрим	  на	  Христа	  и	  живем	  
для	  Него,	  Спасителя	  и	  Господа	  нашего,	  а	  иногда	  снова	  сползаем	  в	  ужасное	  рабство	  греха.	  
	  	  	  	  Какое	   же	   решение	   этой	   проблемы	   духовного	   разброда	   и	   шатаний	   предлагает	   нам	   Бог?	  
Освящение.	   Слово	   “освящать”	   означает	   “посвящать	  Богу”	   или	   “отделять	  для	  Бога”.	   Это	   слово	  
имеет	  тот	  же	  корень	  что	  и	  слова	  “святость”,	  “святой”.	  И	  святой	  —	  это	  просто	  человек,	  который	  
отдает	   себя	   Богу.	   Все	   истинные	   христиане,	   все	   настоящие	   последователи	   Христа	  —	   святые,	  
потому	   что	   они	   освящены,	   отделены	   на	   сужение	   Ему.	   Бог	   хочет	   видеть	   нас	   не	   только	  
спасенными,	  но	  и	  свободными,	  свободными	  от	  власти	  греха.	  В	  5-‐й	  главе	  Послания	  к	  Римлянам	  
Павел	  очерчивает	  для	  нас	  схему	  освящения.	  Он	  делит	  человечество	  на	  две	  части	  —	  природную	  
его	  суть	  в	  Адаме	  и	  духовную	  во	  Христе	  —	  и	  противопоставляет	  их	  друг	  другу.	  



	  	  	  	  “Посмотрите,	  —	  говорит	  он,	  —	  когда	  вы	  были	  в	  Адаме,	  до	  того	  как	   стали	  христианами,	  вы	  
поступали	  соответственно	  той	  жизни,	  которую	  унаследовали	  от	  Адама.	  Вы	  поступали	  так,	  как	  
вам	   хотелось,	   и	   в	   результате	   поступали	   неправильно	   именно	   потому,	   что	   делали	   то,	   чего	  
хотелось	   вам.	   От	   своего	   праотца	   Адама	   вы	   получили	   в	   наследство	   грех.	   А	   теперь,	   когда	   вы	  
стали	   христианами,	   Бог	   что-‐то	   с	   этой	   вашей	   старой	  жизнью	  делает.	  Он	   отсекает	   вас	   от	   этой	  
Адамовой	   жизни.	   Вы	   уже	   больше	   не	   связаны	   с	   падшим	   Адамом,	   вы	   связаны	   с	   воскресшим	  
Христом,	  и	  ваша	  жизнь	   соединена	   с	  Его	  жизнью.	  Он	  хочет	  Свою	  жизнь	  явить	  в	  вашем	  новом	  
человеке	  точно	  так	  же,	  как	  Адам	  являл	  свою	  жизнь	  в	  вашем	  ветхом	  человеке”.	  
	  	  	  	  Если	  постичь	  суть	  процесса	  освящения,	  становится	  легче	  быть	  хорошим	  во	  Христе,	  точно	  так	  
же,	   как	   раньше	   было	   легче	   и	   естественней	   быть	   плохим	   в	   Адаме.	   Но	   для	   того,	   чтобы	   наше	  
освящение	  воплотилось	  в	  жизнь,	  нужно	  время.	  Сначала	  все	  это	  происходит	  незаметно	  и	  дается	  
с	   большим	   трудом.	   И	   вполне	   возможно,	   что	   вам	   понадобится	   порядочно	   времени	   для	   того	  
только,	   чтобы	   действительно	   понять,	   о	   чем	   говорит	   Павел,	   но,	   когда	   вы	   это	   поймете,	   вы	  
обнаружите,	   что	   там,	   где	   раньше	   над	   вами	   господствовал	   грех,	   сковывая	   вас	   силой	   смерти,	  
сейчас	   господствует	  Христос,	   даруя	   вам	  жизнь.	  И	   уже	   сейчас,	   в	   этой	  жизни,	  можно	  испытать	  
победу	  во	  Христе	  там,	  где	  раньше	  вы	  терпели	  одни	  только	  поражения	  в	  Адаме.	  
	  	  	  	  В	   6-‐й	   главе	   Послания	   к	   Римлянам	   Павел	   начинает	   объяснять	   нам,	   как	   же	   испытать	   эту	  
победу,	   это	   освящение	   в	   повседневной	   своей	   жизни.	   Он	   провозглашает,	   что,	   когда	   умер	  
Христос,	   случилось	   не	   просто	   то,	   что	   за	   нас	   умер	   Бог,	  —	   вместе	   с	  Ним	   умерли	   и	  мы.	   Смерть	  
Христа	   за	   нас	   привела	   к	   нашему	   оправданию,	   наша	   смерть	   с	   Ним	   приводит	   к	   нашему	  
освящению.	  Это	  поистине	  великая	  истина.	  Когда	  Бог	  говорит,	  что	  Он	  освободил	  нас	  от	  жизни	  
Адама	  и	  соединил	  с	  жизнью	  Христа,	  это	  чистая	  правда	  —	  Он	  именно	  так	  и	  сделал!	  Да,	  мы	  не	  
всегда	  чувствуем	  эту	  связь,	  но	  чувства	  наши	  изменчивы	  и	  часто	  обманчивы.	  На	  чувства	  влияют	  
столько	   факторов	   —	   обстоятельства,	   содержание	   химических	   веществ	   в	   мозгу,	   уровень	  
содержания	   сахара	  в	   крови,	  медикаменты,	   хронические	   заболевания,	  например,	   клиническая	  
депрессия,	   и	   даже	   погода.	   Чувства	   меняются,	   а	   наши	   отношения	   с	   Христом	   не	   меняются	   в	  
зависимости	  от	  настроения	  нашего.	  Когда	  Бог	  обещает	  слить	  чью-‐то	  жизнь	  воедино	  со	  Своей,	  
она	  обязательно	  с	  Его	  жизнью	  сольется,	  и	  нам	  нужно	  верить	  в	  Божье	  обетование,	  не	  обращая	  
внимания	  на	  свои	  чувства.	  
	  	  	  	  Бог	   хочет,	   чтобы	  мы	  знали,	   что	  теперь	  Он	  дает	  нам	   силы	  быть	  настолько	  же	  хорошими	  во	  
Христе,	  насколько	  плохими	  мы	  когда-‐то	  были	  в	  Адаме.	  День	  за	  днем,	  подвергаясь	  испытаниям	  
и	  искушениям,	  напоминайте	  себе,	  что	  раз	  Бог	  сказал,	  значит	  так	  оно	  и	  есть,	  значит	  так	  и	  нужно	  	  
жить,	   и	   пускай	   себе	   чувства	   твердят	   нам	   совсем	   другое.	   Почувствовать	   себя	   умершим	   со	  
Христом	  не	  получится.	  Наоборот,	   если	  верить	  чувствам,	  вам	  всегда	  будет	  казаться,	   что	   зло	  в	  
вас	   очень	   даже	   живо	   и	   вертит	   вами,	   как	   хочет.	   К	   вам	   будут	   приходить	   мысли,	   что,	   если	   вы	  
будете	  жить	   святой	   христианской	  жизнью,	   вы	  много	   потеряете,	   настроите	   против	   себя	   всех	  
вокруг	   и	   жизнь	   вам	   будет	   не	   в	   радость	   Но	   все	   это	   говорит	   вам	   плоть,	   а	   она	   врет.	   А	   верить	  
нужно	  не	  в	  ложь,	  а	  в	  истину	  Духа,	  от	  Бога	  исходящего.	  
	  	  	  	  Кому	  вы	  поверите,	   когда	  придут	  испытания	  и	  искушения?	  Тому,	  Кто	  вас	  любит?	  Тому,	  Кто	  
отдал	   Себя	   за	   вас?	   Если	   вы	   поверите	   Ему,	   Он	   докажет,	   что	   слово	   Его	   действенно	   в	   вас,	   и	  
доведет	  вас	  в	  целости	  и	  сохранности	  туда,	  где	  свобода	  и	  избавление.	  
	  	  	  	  В	  7-‐й	  главе	  Павел	  поднимает	  вопрос	  о	  внутренней	  борьбе,	  о	  той	  прямо-‐таки	  войне,	  которую	  
ведут	  в	  нас	  наша	  ветхая,	  Адамова,	  природа	  и	  новая,	  Христова,	  плоть	  и	  дух.	  Эта	  борьба	  идет	  всю	  
нашу	  жизнь,	  часто	  приводя	  нас	  к	  отчаянию,	  и	  практически	  каждому	  христианину	  хотелось	  бы,	  
чтобы	  ее	  просто	  не	  было.	  Павел	  пишет:	  
Ибо	  не	  понимаю,	  что	  делаю:	  потому	  что	  не	  то	  делаю,	  что	  хочу,	  а	  что	  ненавижу,	  то	  делаю.	  Если	  
же	   делаю	   то,	   чего	   не	   хочу,	   то	   соглашаюсь	   с	   законом,	   что	   он	   добр...	   Бедный	   я	   человек!	   Кто	  
избавит	  меня	  от	  сего	  тела	  смерти?	  (Рим.	  7:15,	  16,	  24)	  



	  	  	  	  Мы	  прямо	  слышим,	  как	  горестно	  вздыхает	  Павел,	  как	  раздирает	  ему	  душу	  этот	  внутренний	  
конфликт,	  эта	  борьба	  с	  самим	  собой.	  В	  чем	  же	  здесь	  дело?	  Проблема	  заключается	  в	  том,	  что	  мы	  
обычно	  пытаемся	  быть	  хорошими,	  опираясь	  на	  силу	  плоти	  своей.	  А	  плоть-‐то	  слаба	  и	  никак	  не	  
может	   противостоять	   злу	   и	   искушению.	   Плоть	   —	   это	   живущий	   в	   нас	   Адам.	   Самое	   лучшее	  
“добро”,	  которое	  может	  совершить	  наша	  плоть,	  в	  очах	  Божьих	  все	  равно	  не	  имеет	  шансов	  быть	  
истинным	  добром.	   Так	   где	  же	   выход	  из	   этого	   тупика?	  К	   счастью,	  Павел	   в	   следующих	   стихах	  
показывает	  нам	  этот	  выход:	  
Благодарю	  Бога	  (моего)	  Иисусом	  Христом,	  Господом	  нашим.	  Итак	  тот	  же	  самый	  я	  умом	  (моим)	  
служу	  закону	  Божию,	  а	  плотию	  закону	  греха.	  
	  	  	  Итак	  нет	  ныне	  никакого	  осуждения	  тем,	  которые	  во	  Христе	  Иисусе	  живут	  не	  по	  плоти,	  но	  по	  
духу,	  потому	  что	  закон	  духа	  жизни	  во	  Христе	  Иисусе	  освободил	  меня	  от	  закона	  греха	  и	  смерти.	  
Как	   закон,	   ослабленный	  плотию,	   был	   бессилен,	   то	   Бог	   послал	   Сына	   Своего	   в	   подобии	  плоти	  
греховной	  в	  жертву	  за	  грех	  и	  осудил	  грех	  во	  плоти	  (Рим.	  7:25—8:3).	  
	  	  	  	  Мы	  ничего	  не	  можем	  сделать	  для	  Бога,	  Он	  все	  Сам	  хочет	  совершить	  через	  нас.	  И,	  когда	  мы	  это	  
понимаем,	  мы	  обретаем	   свободу.	  Именно	   тогда	  мы	  начинаем	  понимать	   во	   всей	  полноте,	   что	  
значит	  подчинить	  власти	  Иисуса	  Христа	  свой	  разум,	  свои	  чувства,	  свою	  волю.	  Именно	  тогда	  мы	  
ощущаем	  ту	  славную,	  победоносную	  силу,	  которую	  нам	  даровал	  Христос.	  Вот	  что	  такое	  процесс	  
(и	  именно	  процесс,	  а	  не	  моментальное	  событие!)	  освящения	  души.	  	  
Мы	  рассмотрели	   оправдание	   духа	   и	   освящение	   души.	   А	   как	  же	   быть	   с	   телом?	  Ответ	   на	   этот	  
вопрос	  мы	  находим	  в	  8-‐й	  главе	  Послания	  к	  Римлянам.	  В	  ней	  Павел	  объясняет	  нам,	  что,	  пока	  мы	  
находимся	  на	  земле,	  тела	  наши	  не	  искуплены.	  Но	  оправдание	  нашего	  духа	  и	  освящение	  души	  
нашей	  —	  это	  гарантия,	  залог	  того,	  что	  однажды	  Бог	  искупит	  и	  прославит	  и	  тело	  наше.	  Когда	  
мы	   в	   конце	   концов	   войдем	   в	   присутствие	   Христа,	  мы	  предстанем	  перед	  Ним	   совершенными	  
телом,	  душой	  и	  духом.	  И	  эта	  невероятно	  радостная	  мысль	  выливается	  в	  великий	  гимн	  хвалы,	  
которым	  завершается	  восьмая	  глава:	  
Но	  все	  сие	  преодолеваем	  силою	  Возлюбившего	  нас.	  Ибо	  я	  уверен,	  что	  ни	  смерть,	  ни	  жизнь,	  ни	  
Ангелы,	  ни	  Начала,	  ни	  Силы,	  ни	  настоящее,	  ни	  будущее,	  ни	  высота,	  ни	  глубина,	  ни	  другая	  какая	  
тварь	  не	  может	  отлучить	  нас	  от	  любви	  Божией	  во	  Христе	  Иисусе,	  Господе	  нашем	  (Рим.	  8:37—
39).	  
	  	  	  	  В	   главах	  с	  9-‐й	  по	  11-‐ю	  Павел	  отвечает	  на	  многие	  вопросы,	  которые	  возникают	  сами	  собой,	  
если	   внимательно	   прочитать	   первые	   восемь	   глав.	   В	   9-‐й	   главе	   Павел	   касается	   вопроса	  
владычества	   Божьего,	   включая	   известный	   парадокс:	   человек	   обладает	   свободной	   волей	   при	  
том,	   что	   Бог	   избирает	   нас	   по	   Своему	   изволению.	   Это	   вечная	   проблема	   предызбрания	   и	  
предопределения.	  Нам	  кажется,	  что	  если	  Бог	  спасает	  не	  всех,	  то	  Он	  несправедлив.	  Но	  дело-‐то	  в	  
том,	   что	   весь	   род	   человеческий	   безнадежно	   погиб	   в	   Адаме	   и	   у	   нас	   нет	   никаких	   прав	   на	  
спасение,	   на	   то,	   чтобы	   оспаривать	   справедливость	   Божьего	   выбора,	   у	   нас	   нет	   никаких	   прав	  
вообще.	  Нас	  спасает	  единственно	  благодать	  Божья,	  и	  мы	  не	  имеем	  никакого	  права	  жаловаться	  
Богу,	  что	  Он	  кого-‐то	  спасает,	  а	  кому-‐то	  дает	  погибнуть.	  
	  	  	  	  В	   10-‐й	   главе	   Послания	   к	   Римлянам	   Павел	   объединяет	   идею	   всевластия	   Божьего	   с	  
ответственностью	  и	  свободой	  человека.	  Да,	  Бог	  делает	  Свой	  выбор,	  но	  мы-‐то	  тоже	  выбираем	  
свою	   судьбу	   сами	   —	   и	   великий	   духовный	   парадокс	   сочетания	   свободной	   воли	   и	  
предопределения	   заключается	   в	   том,	   что	   и	   Бог	   нас	   избирает,	   и	   мы	   в	   то	   же	   самое	   время	  
избираем	  Бога.	   У	   всех	   людей	   есть	   свободная	   воля,	   которая	   каким-‐то	  непостижимым	  для	  нас	  
образом	  действует	  в	  полной	  гармонии	  с	  Божьим	  всевластием	  и	  предопределением.	  Спасение	  
—	  это	  выбор	  веры.	  Как	  замечает	  Павел:	  
А	  праведность	  от	  веры	  так	   говорит:	  не	   говори	  в	   сердце	  твоем:	   кто	  взойдет	  на	  небо?	  То	   есть	  
Христа	  свести.	  



Или	  кто	  сойдет	  в	  бездну?	  То	  есть	  Христа	  из	  мертвых	  возвести.	  Но	  что	  говорит	  Писание?	  Близко	  
к	  тебе	  слово,	  в	  устах	  твоих	  и	  в	  сердце	  твоем,	  то	  есть	  слово	  веры,	  которое	  проповедуем.	  Ибо	  если	  
устами	   твоими	   будешь	   исповедовать	   Иисуса	   Господом	   и	   сердцем	   твоим	   веровать,	   что	   Бог	  
воскресил	  Его	  из	  мертвых,	  то	  спасешься,	  потому	  что	  сердцем	  веруют	  к	  праведности,	  а	  устами	  
исповедуют	  ко	  спасению	  (Рим.	  10:6—10).	  
	  	  	  	  Не	   нужно	   восходить	   на	   небеса,	   чтобы	   низводить	   Христа,	   или	   сходить	   в	   бездну,	   чтобы	  
возводить	   Христа	   из	   мертвых.	   А	   ведь	   если	   бы	   мы	   действительно	   спасались	   собственными	  
силами,	  именно	  это	  нам	  и	  предстояло	  бы	  сделать.	  Но	  сделать	  это	  невозможно.	  А	  в	  устах	  наших	  
уже	  есть	  слово	  о	  том,	  что	  Иисус	  —	  Господь,	  и	  нам	  остается	  всего	  лишь	  поверить	  сердцем,	  что	  
Бог	  воскресил	  Его	  из	  мертвых,	  и	  обрести	  спасение.	  	  
	  	  	  	  В	  11-‐й	  главе	  Павел	  показывает	  нам,	  что	  точно	  так	  же,	  как	  Бог	  до	  поры	  до	  времени	  оставил	  
Израиль,	   чтобы	  благодать	  могла	   действовать	   среди	   язычников,	   так	  же	  Он	   отложил	  дело	  и	   с	  
плотью,	  с	  падшей	  природой,	  чтобы	  мы	  могли	  узнать,	  что	  Бог	  сделает	  с	  нами	  и	  для	  нас.	  Когда	  
мы	   по	   доброй	   воле	   соглашаемся,	   что	   без	   Христа	   не	   можем	   делать	   ничего,	   и	   соответственно	  
этому	   поступаем,	   во	   всем	   полагаясь	   на	   Него,	   то	   мы	   обнаруживаем,	   что	   в	   укрепляющем	   нас	  
Иисусе	  Христе	  мы	  можем	  все	  (см.	  Флп.	  4:13).	  И	  как	  же	  чудесно	  это	  понимать!	  
	  	  	  	  И	   получается,	   что	   самое	   сильное	   искушение	   и	   самый	   страшный	   наш	   враг	  —	   это	   гордыня.	  
Наступит	   день,	   когда	   даже	   наша	   плоть	   будет	   служить	   Богу	   по	   благодати	   Его,	   но	   это	   будет	  
другая,	  прославленная	  плоть.	  В	  тот	  день,	  когда	  творение	  Божье	  освободится	  от	  рабства	  греху	  и	  
сыны	   Божьи	   предстанут	   пред	   Богом	   в	   воскресших	   телах	   своих,	   даже	   в	   том,	   что	   было	  
отвергнуто	  и	  проклято,	  будет	  явлена	  сила	  и	  премудрость	  Божья.	  
	  	  	  	  Завершающий	  раздел,	  главы	  с	  12-‐й	  по	  16-‐ю,	  начинается	  с	  таких	  слов:	  
Итак	   умоляю	   вас,	   братия,	   милосердием	   Божиим,	   представьте	   тела	   ваши	   в	   жертву	   живую,	  
святую,	  благоугодную	  Богу,	  для	  разумного	  служения	  вашего	  (Рим.	  12:1).	  
	  	  	  	  Самое	   разумное,	   рассудительное,	   грамотное,	   духовное,	   что	   мы	   можем	   сделать	   со	   своей	  
жизнью	  в	  свете	  всех	  великих	  истин,	  возвещенных	  нам	  Павлом,	  —	  это	  отдать	  себя	  Богу	  и	  жить	  
ради	  Него.	  Ничто	  другое	  не	  принесет	  вам	  никакого	  удовлетворения.	  Поэтому	  принесите	  Ему	  
себя	  в	  жертву	  живую.	  Только	  так	  будет	  правильно!	  
	  	  	  	  Как	  же	  это	  сделать?	  Как	  нам	  представить	  свои	  тела	  в	  живую	  жертву	  Богу?	  А	  об	  этом	  сказано	  в	  
остальных	   главах	   Послания	   к	   Римлянам,	   где	   речь	   идет	   о	   конкретном	   преломлении	   всех	  
вышеизложенных	   истин	   в	   нашей	   повседневной	  жизни.	   Если	   следовать	   этим	   принципам,	   все	  
начнет	  меняться.	  Во-‐первых,	  будет	  меняться	  ваше	  отношение	  к	  братьям	  и	  сестрам	  во	  Христе	  
(Рим.	  12:3—13).	  Если	  вы	  принесете	  тело	  свое	  в	  жертву	  живую,	  изменится	  ваша	  жизнь	  в	  церкви.	  
	  	  	  	  Далее	  (Рим.	  12:14—13:14)	  Павел	  показывает,	  как	  в	  таком	  случае	  меняется	  наше	  отношение	  к	  
властям	  и	  ко	  всему	  обществу	  в	  целом.	  А	  в	  14-‐й	  и	  15-‐й	  главах	  Павел	  говорит,	  что	  мы	  изменимся	  
не	   только	   внешне,	   но	   и	   внутри.	   Вы	   уже	   совсем	   иначе	   будете	   относиться	   к	   тем,	   кто	   с	   вами	  
несогласен	   и	   кто	   придерживается	   других	   взглядов.	   По-‐другому	   вы	   будете	   относиться	   и	   к	  
заблудшим.	  У	  вас	  появится	  страстное	  желание	  говорить	  о	  Христе	  тем,	  кто	  без	  Него	  погибает.	  
	  	  	  	  И	  закончить	  этот	  краткий	  обзор	  “отмычки”	  к	  Писанию	  лучше,	  сильнее,	  чем	  теми	  же	  словами,	  
которыми	  и	  сам	  Павел	  заканчивает	  свое	  великое	  послание	  к	  Римлянам,	  невозможно:	  
Могущему	   же	   утвердить	   вас,	   по	   благовествованию	   моему	   и	   проповеди	   Иисуса	   Христа,	   по	  
откровению	  тайны,	   о	   которой	   от	   вечных	   времен	   было	   умолчано,	   но	   которая	   ныне	   явлена,	   и	  
через	  писания	  пророческие,	  по	  повелению	  вечного	  Бога,	  возвещена	  всем	  народам	  для	  покорения	  их	  
вере,	  Единому	  Премудрому	  Богу,	  через	  Иисуса	  Христа,	  слава	  во	  веки.	  Аминь	  (Рим.	  14:24—26).	  
	  


